

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION
LILLE. 108, rue de Paris
PARIS. 48, Bd. Beaumarchais

JOURNAL D'INFORMATION

L'Égalité

de Roubaix - Toucouling

BUREAUX :
ROUBAIX 108-109
48, rue de la Gare, 46
Téléph. 351-17

TOURCOING
109-110
3, rue l'Éclair Lohengrin
Téléph. 9-85

DIRECTRICE : M^{me} Eug. GUILLAUME.

AVANT DE DISPARAITRE, L'ANNÉE 1938 AGONISANTE NOUS CONTE SES « HEURS » ET SES MALHEURS



LES GRANDS ÉVÉNEMENTS DE L'ANNÉE 1938 : 1. Mariage du Roi FAROUK d'Égypte ; 2. Voyage des Souverains Anglais à Paris ; Le Roi GEORGE VI signe le Livre d'Or au Tombeau du Soldat Inconnu ; 3. Mariage du Roi ZOGHOU d'Albanie ; 4. Septembre : Départ de M. Neville CHAMBERLAIN, Premier Ministre de Grande-Bretagne, pour Berghesgaden ; 5. Signature du Pacte Franco-Allemand, au quat d'Orsay, par MM. Von RIBBENTROP, Ministre des Affaires étrangères du Reich, et Georges BONNET, Ministre des Affaires étrangères de France ; 6. Les accords de Munich ; 7. Arrivée à Munich de M. Edouard DALADIER, Président du Conseil ; 8. Le Chancelier HITLER fait son entrée à Vienne ; 9. La France reconnaît les conquêtes de l'Éthiopie ; M. André FRANÇOIS-PONCET présente ses lettres de créance au Roi d'Italie, Empereur d'Éthiopie ; 10. Incendie des Nouvelles Galeries, à Marseille ; 11. Le nouveau Président de la République Tchecoslovaque ; M. HACHA (deuxième en partant de la gauche), après son élection.

On nous a dit : « L'année 1938 se meurt. Si vous voulez recueillir ses confidences, faites vite. Elle n'en a plus que pour quelques heures ».

Nous l'avons trouvée agonisante et feuillettée un agenda.

Par politesse et sans aucune conviction nous avons tenté d'exprimer quelques paroles de reconfort, d'espoir.

Elle nous a arrêté d'un geste sec : « Inutile, mon ami, l'année n'est même pas baxettée. Je n'ai droit qu'à 365 jours d'existence. Je compte les heures. Aucun médecin ne me guérira. Je dois mourir le 31, à minuit ».

Nous avons fait un geste.

« Ce livre ? Vous savez ce que c'est ? »

« Votre testament ? »

« Non, mes mémoires. Je n'ai plus la force de les lire. Je vous les donne. Ce sera mon cadeau du premier jour de 1939 ».

« Merci. Nous ne trouverons dans ce livre que des dates et des faits mais vos impressions ? »

« Mauvaise, très mauvaise impression. Après tout, il vaut mieux que je m'en aille, voyez-vous. J'ai failli être une

autre « année terrible ». Quelle alerte mon ami, quelle alerte !

— en Septembre.

— Oui. J'ai cru devenir folle. Je vous en prie laissez-moi m'étendre doucement. Je suis très lasse. Tant d'événements ! Un événement important sinon grave par semaine. Je veux la paix. Laissez-moi et lisez mes mémoires. Faites-en ce que vous voudrez.

Nous lui avons dit « Adieu ! » et nous avons lu ses mémoires.

Les voici :

Mauvais départ

Les mémoires de l'année 1938 commencent par une note préliminaire ainsi conçue :

« L'année 1937 n'a pas mis une situation nette. J'ai fait un petit inventaire ».

« Le Japon est en guerre avec la Chine. Tokio repousse les propositions de paix des Chinois. Les colonies anglaises et françaises d'Asie sont menacées. Des batailles sont ouïes ».

« En Espagne, on se bat toujours, devant Jéru ».

« En France, le budget fait le navette. L'affaire du C.S.A.R. pète. L'affaire Wiedmann est en pleine période d'insurrection judiciaire. Le cabinet Chautemps tient, tant bien que mal ».

« Mauvais départ ».

En feuillettant...

1^{er} Février : La princesse Juliana de Hollande met au monde une princesse héritière.

10 Février : L'hydravion faisant le service Marseille-Ajaccio-Tunis s'écrase contre une digue en décollant à Marseille ; huit morts.

19 Février : Après avoir dérivé sur plus de 1000 kilomètres sur une banquise de l'Océan Arctique, le savant Papanine et ses compagnons sont sauvés par deux brise-glaces soviétiques.

20 Février : En désaccord sur la politique extérieure avec M. Neville Chamberlain, M. Anthony Eden donne sa démission de Secrétaire d'Etat au Foreign Office.

...l'agenda

1^{er} Mars : Le poète Gabrielle d'Annunzio, apôtre de l'intervention Italienne en 1916, meurt à Gardone.

10 Mars : Le Cabinet Chautemps démissionne. Le chancelier Schuschnigg, Président du Conseil de l'Autriche, fait autant.

12 Mars : L'Anschluss est proclamé. Le chancelier Hitler fait son entrée à Vienne.

13 Mars : M. Léon Blum forme le cabinet. Incident Polono-Lithuanien.

25 Mars : Grève dans la métallurgie à Paris et notamment dans l'industrie automobile.

...où les événements

10 Avril : Succédant au second cabinet Blum, M. Edouard Daladier forme son troisième ministère auquel, le 12, la Chambre accorde sa confiance par 516 voix contre 5 avec les pouvoirs spéciaux qu'il sollicite.

13 Mars : Le résultat du plébiscite organisé par Hitler en Autriche donne une proportion de 90 % de « Oui ».

20 Avril : La grève de la métallurgie prend fin dans la région parisienne. Sixième en Turquie, 200 victimes.

A. LAPORTE.

(LIRE LA SUITE EN CINQUIÈME PAGE)

CUIRS ET CUIRE

« Mieux vaut, maître d'hôtel, dans un hôtel, être cru, poivré-rosé le jour de la fête ? »

« Monsieur ne le trouve donc pas assez « semelle » ? »

Un fait important par semaine

Après cette note pessimiste, nous feuilletons attentivement l'agenda-aide-mémoire.

Un événement par semaine

4 Janvier : Prise de Hong-Tcheou par les Japonais. Une bombe à la gare de Lyon à Paris. Fusillade à Bizerte.

11 Janvier : Incident Anglo-Nippon à Changhaï. M. Stoyadinovitch, Président du Conseil de Yougo-Slavie rend visite à Hitler.

20 Janvier : Au Caire, mariage de Farouk 1^{er}, roi d'Égypte et de la princesse Farida Zulficar. Les auteurs de l'attentat de la rue de Prosboury à Paris sont découverts ; ce sont des escouardiards.

22 Janvier : Le cabinet Chautemps a été remplacé par un autre cabinet Chautemps. Un arsenal est découvert rue Saint-Lazare. Toujours « La cacouille ». Quatorze avions franquistes survolent le sol français et laissent tomber 10 bombes.

27 Janvier : Trois mille grenades explosent à Viljeft, 14 « femmes. Les navires maritimes de Rouen sont en grève. L'aviatrice Marie Hiltz est retrouvée en côte de l'Iran. L'aviateur Moench est perdu. Le coureur d'auto Rosemeyer se tue. Une trentaine de maisons s'effondrent à Charleroi par suite d'un glissement de terrain.

LES FUNERAILLES DE M. VANDERVELDE ont eu lieu, hier, à Bruxelles devant une foule énorme

Des délégations française, anglaise, suisse, espagnole, luxembourgeoise, autrichienne et italienne ont escorté le corps du leader socialiste belge jusqu'au cimetière

(DE NOTRE RÉDACTION BELGE)

vendredi matin par un temps gris et froid. On avait vu les différents partis politiques, adversaires du parti ouvrier, le parti catholique, le parti démocrate chrétien, le parti libéral, adresser des télégrammes de condoléances au Conseil fédéral du parti ouvrier.

Falguère : on avait vu les différents partis politiques, adversaires du parti ouvrier, le parti catholique, le parti démocrate chrétien, le parti libéral, adresser des télégrammes de condoléances au Conseil fédéral du parti ouvrier.

(LIRE LA SUITE EN DEUXIÈME PAGE)

La navette du budget commence ce matin

Le Sénat a voté l'ensemble du projet en première lecture par 279 voix contre 16

Paris, 30. — Le Sénat s'est réuni à 10 h. 10, sous la présidence de M. Henri Roy.

MM. Paul Reynaud et Champetier de Ribes sont au banc du gouvernement.

Le Sénat, qui en a terminé hier avec le budget des dépenses commence la discussion de la loi de finances.

L'article premier, montant des crédits du budget général, est réservé.

L'article 2, autorisation de perception des impôts est mis en discussion.

(LIRE LA SUITE EN DEUXIÈME PAGE)

La Commission des Finances a étudié les modifications apportées au cours du débat par la Haute-Assemblée

LA CHAMBRE A VOTÉ

— Le collectif de décembre ;

— Des résolutions de MM. Capron et Langumier invitant respectivement le gouvernement à faire voter une loi instituant la retraite des vieux travailleurs et le relèvement des allocations de chômage ;

— Le projet d'amnistie des volontaires français des brigades internationales (304 voix contre 226). Celui concernant l'amnistie pour faits de grève a été renvoyé à la Commission.



M. Paul SION
Député de Lens
(P.F.L.S.-Léna)

LES 40 HEURES A BORD DES NAVIRES DE COMMERCE

LA SITUATION EST TENDUE DANS LA MARINE MARCHANDE

Le ministre ayant refusé de recevoir une délégation des syndicats supérieure à deux membres, les secrétaires convoquent des réunions dans les grands ports pour mettre les marins au courant de la situation.

Paris, 30. — A la suite de la décision du Comité des armateurs de France de suspendre l'application du décret du 8 juin 1937 sur la semaine de 40 heures à bord des navires de commerce les représentants des marins des grands ports de commerce se sont réunis à Paris, au siège de la Fédération nationale des syndicats maritimes. Ils ont remis à la presse un communiqué disant en substance :

(LIRE LA SUITE EN CINQUIÈME PAGE)

LIRE EN SIXIÈME PAGE : "RADIO-RÉVEIL"

L'IRAN ROMPT SES RELATIONS DIPLOMATIQUES AVEC LA FRANCE...

...à la suite d'articles publiés par certains journaux de notre pays et jugés offensants par le Shah

Paris, 30. — Dans les milieux autorisés on confirme que le gouvernement iranien a pris l'initiative de rompre les relations diplomatiques avec la France.

La rupture a été notifiée, hier, au gouvernement français par l'intermédiaire du ministre de France à Téhéran. De son côté, M. Sepah Bodi, ministre de l'Iran à Paris, s'est rendu ce matin au ministère des Affaires étrangères pour donner des explications au sujet des raisons ayant amené cette rupture.

On sait qu'il y a un an environ, le ministre de l'Iran avait fait une démarche de protestation au Quai d'Orsay à propos d'un écho paru dans une revue contenant un jeu de mots qui mettait en cause le shah de l'Iran et qui avait été fort mal pris au palais impérial de Téhéran.

On croit savoir que les raisons invoquées pour justifier la rupture sont, cette fois-ci, du même ordre, un certain nombre d'articles de presse publiés récemment ayant été fort mal accueillis à Téhéran.

Notification officielle de la rupture des relations diplomatiques entre l'Iran et la France.

Paris, 30. — Le ministre de l'Iran à Paris, M. Sepah Bodi, a fait parvenir ce matin au ministère des Affaires étrangères la notification officielle de la rupture des relations diplomatiques entre l'Iran et la France.

Une note du ministre des Affaires étrangères français

Paris, 30. — Le ministre des Affaires étrangères communique :

« La publication dans les numéros du « Petit Parisien » et de l'« Excelsior » en date du 3 décembre de comptes rendus relatifs à l'exposition féline, ainsi que d'un jeu de mots du journal humoristique l'« Os à Moëlle », ont déclenché à Téhéran une violente campagne de presse contre la France ».

« Le ministre de France a été chargé de fournir aux autorités iraniennes toutes les explications de nature à dissiper le malentendu que la publication de ces articles avait pu provoquer dans les milieux de la Cour. Le gouvernement iranien n'en a pas moins décidé brusquement le 28 décembre de rompre les relations diplomatiques avec le gouvernement français ».

FLEAUX ET CATACLYSMES

La rançon du progrès

Avec les incendies, les naufrages et les accidents de chemins de fer, nous sommes loin d'avoir épuisé la série des catastrophes dues uniquement à l'imprudence et à l'imprudence de l'homme. Il y en a encore, entre autres : les paniques, les explosions, les accidents



Une désolante scène de guerre à Madrid. (Photo Nyl)

de la navigation aérienne qui vont se multipliant, rançon des nouvelles créations du progrès.

Paniques

Bien souvent les réjouissances populaires sont marquées par des incidents fâcheux. C'est ainsi que cent trois per-

sonnes furent écrasées dans la rue Royale en revenant du feu d'artifice tiré sur la place Louis XV, à l'occasion du mariage de Louis XVI avec Marie-Antoinette. En 1894, à l'occasion du mariage du tsar Nicolas II, et au cours d'une distribution de vivres, il se produisit aussi une cohue où plusieurs centaines de personnes furent écrasées.

(LIRE LA SUITE EN SEPTIÈME PAGE)